

## COP28, MOMENTO DECISIVO PARA EL FUTURO DE LATINOAMERICA

El País Octubre 2023



**Sinopsis:** El cambio climático es el mayor desafío de nuestro tiempo. Para América Latina y el Caribe, la acción climática es un factor determinante que marcará el futuro de la región en todos sus sectores.

Este año, la región se ha visto afectada por varios eventos climáticos extremos. incendios en Chile, sequías en Uruguay y Argentina, inundaciones en Perú, temperaturas récord en el Caribe, etc. Si la temperatura

sigue aumentando, los eventos extremos serán más frecuentes, más devastadores y tendrán un impacto cada vez más profundo en nuestra vida cotidiana, afectando la producción de alimentos, fuentes de empleo y nuestras perspectivas de desarrollo.

América Latina y el Caribe se encuentran en una carrera contrarreloj. La elección es clara: actuar con decisión ahora o enfrentarse a retos aún más complejos en los próximos años. Es imperativo un cambio de paradigma.

La COP28, que se celebrará en Dubái a finales del mes que viene, marcará un hito, ya que se realizará el primer balance mundial del Acuerdo de París, que es un análisis exhaustivo de la acción climática implementada en los cinco primeros años de este acuerdo. El balance deja claro que, aunque se está avanzando en la aplicación de medidas para adaptarse al cambio climático y paliar sus efectos, con los planes actuales estamos muy lejos de poder limitar el aumento de la temperatura global a menos de 1,5 grados.

El balance mundial en la COP 28 por sí solo no cambiará nuestro futuro, pero será la decisión que se tome y nuestra respuesta a los resultados lo que marque la diferencia.

## EN CHILE MUERTES POR GOLPES DE CALOR AUMENTAN 225%. 2024 SERÁ EXTREMO

Radio Antara 25 noviembre



**Sinopsis:** Un informe elaborado por la revista The Lancet Countdown on Health and Climate Change y publicado por el sitio Meteored y basado en comparaciones entre los periodos de 2000-2004 y 2017-2021. expuso que las muertes por calor extremo se incrementaron un 225% en Chile. Además, reveló que "Chile ostenta el tercer puesto en Sudamérica con el mayor incremento relativo de muertes asociadas a las temperaturas máximas extremas".

## ONU: AUMENTA LA FRECUENCIA DE TORMENTAS DE ARENA Y POLVO

Diario El Universal 15/11/2023

**Sinopsis:** Según los resultados de la reunión de la Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación (CLD), (una de las tres convenciones nacidas en la Cumbre de la Tierra de 1992 en Río de Janeiro) celebrada en Uzbekistán, las tormentas de arena y polvo son un problema subestimado al aumentar "drásticamente" su frecuencia en algunos lugares del mundo.

"Es un fenómeno costoso que causa estragos en todas partes, desde Asia septentrional y central hasta África subsahariana", expresó su secretario ejecutivo, Ibrahim Thiaw. De acuerdo a los expertos de la ONU, al menos el 25% del fenómeno natural se atribuye a actividades humanas.

En opinión de los expertos, "dañan cultivos, afectan al ganado y destruyen la capa superior del suelo, puede causar o empeorar problemas de salud humana como enfermedades respiratorias, las comunicaciones, la generación de energía, el transporte y las cadenas de suministro, etc. "

## SE "DERRITEN": RIO DE JANEIRO REGISTRÓ 58,5°C DE SENSACIÓN TÉRMICA

CNN 15 noviembre de 2023

Sinopsis: Río de Janeiro registró este martes una sensación térmica de 58,5 °C. Al menos 43 ciudades en 10 estados superaron la marca de los 40 °C. El estado de Sao Paulo también se ha visto afectado por la ola de calor. Emitió un alerta de peligro alto por las temperaturas extremas que afectan a más de la mitad del país.

Consecuencia de ello, una fan de Taylor Swift murió y alrededor de 1.000 se desmayaron por el intenso calor durante su primer concierto en Brasil. Se estima que la sensación térmica en el lugar alcanzaba los 60 grados centígrados

## LULA HABLA CON VON DER LEYEN PARA ACELERAR ACUERDO MERCOSUR-UE

Rt 21 nov 2023

Sinopsis: El presidente brasileño llamó por teléfono a la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen buscando firmar el convenio entre los bloques antes de fin de año. Ya había conversado sobre el tema con el Gobierno español.

N.R. Una muestra más de cómo el Lula actúa a espaldas del resto de los países de la región. Posición por demás comprensible, al no existir una voluntad política de crear un poderoso intercambio económico entre nuestras naciones.

## ACTIVISTAS CLIMÁTICOS PARA LOS QUE SE PIDE CÁRCEL

El País 21 noviembre 2023

Sinopsis: La Fiscalía de Madrid pidió 21 meses de cárcel para cada uno de los 15 activistas que en abril de 2022 mancharon de rojo la fachada del Congreso (con pintura biodegradable hecha con remolacha) para llamar la atención sobre la emergencia climática. Entre los acusados para los que se pide cárcel están el filósofo Jorge Riechmann, la ambientóloga Marta García Pallarés o el director del Observatorio de la Sostenibilidad, Fernando Prieto.

## POR LA SEQUÍA, ISLA SE ESTÁ QUEDANDO SIN AGUA POTABLE

CNN 19 noviembre, 2023

Sinopsis: La colonia francesa Mayotte, en el Océano Índico, se enfrenta a una crisis de agua sin precedentes en medio de una de las peores sequías de su historia. Sus dos embalses de agua están al 7% y al 6% de su capacidad

Los residentes solo tienen acceso al agua durante unas 18 horas seguidas cada dos días, y tuvieron que hacer frente al cierre de escuelas y a una creciente crisis sanitaria, ya que el agua no solo es escasa, que suele estar contaminada.

La isla sufre en la actualidad una epidemia de gastroenteritis aguda, según el Dr. Soumeth Abasse, presidente del comité médico del Hospital de Mayotte.

## HABITANTES DE KENIA TUVIERON DÍA FERIADO PARA COMPLETAR PLANTACIÓN DE 100 MILLONES DE ÁRBOLES

BBC News, 13 noviembre 2023

Sinopsis: La iniciativa del gobierno es parte de un ambicioso programa que tiene como objetivo la reforestación de 15.000 millones de árboles a lo largo de 10 años. Para empezar, en el primer día feriado se espera que cada keniano plante al menos dos árboles para alcanzar el objetivo de 100 millones. La ministra de Medio Ambiente, Soipan Tuya, se mostró confiada en que "todos y cada uno de los kenianos se apropien de la iniciativa". Los árboles ayudan a combatir el calentamiento global al absorber dióxido de carbono del aire a la vez que liberan oxígeno a la atmósfera.

## LATINOAMÉRICA MÁS DE 1.1 MILLONES DE DESPLAZADOS POR ACCIÓN DEL CLIMA

Radio antara Chile 21 de noviembre, 2023

Sinopsis: Según un estudio de la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP) presentado este mes, Latinoamérica registra más de 1,1 millones de personas desplazadas por el cambio climático. El ranking lo lidera Brasil con 500.000 desplazados, luego Haití, 220.000, Cuba, 194.000 y Uruguay con 160.000. El estudio comprobó que los países de América Latina y el Caribe destinan solamente un 0,18 de su producto

interno bruto (PIB) en resguardar el medio ambiente. La coautora del índice, Azucena Cháidez, manifestó que esa "falta de financiación refleja en realidad la falta de voluntad política" en Latinoamérica.

## **ESTACIÓN DE ESQUÍ ITALIANA CERRADA POR EFECTO DEL CAMBIO CLIMÁTICO PLANEA REABRIR CON NIEVE ARTIFICIAL**

CNN 18 noviembre, 2023

Sinopsis: El año pasado la ciudad de Bellagio EN Italia obtuvo el respaldo de los gobiernos nacional y regional para financiar un proyecto de zona de esquí que prevé la construcción de un gran aparcamiento, pistas de trineo y nuevos remontes, con lo que espera atraer de nuevo a los turistas de invierno, ya que hace una década se cerró a los deportes de invierno al subir las temperaturas y disminuir las nevadas, y aumentar la sequía.

33 grupos -entre ellos el Fondo Mundial para la Naturaleza y el Club Alpino Italiano- que se autodenomina "salvemos el Monte Primo", ha intentado detener el proyecto y concienciar sobre la fragilidad ecológica de la montaña.

Según un estudio reciente de la organización no gubernamental WaterAid y las universidades británicas de Cardiff y Bristol, la sequía extrema en el norte de Italia se ha duplicado en las dos últimas décadas, salpicada de graves inundaciones, que la encamina hacia un clima similar al de algunas zonas de Etiopía y el Cuerno de África.

## **ALERTA: MEGACIUDAD ES LA ÚLTIMA EN CERRAR POR CAUSA DE LA CONTAMINACIÓN QUE AHOGA FRANJAS DEL SUR DE ASIA**

CNN, 10 noviembre, 2023

Sinopsis: Lahore, la segunda ciudad más poblada de Pakistán -con más de 13 millones de habitantes- cerró escuelas y clausuró parques públicos, centros comerciales y oficinas después de que el índice de calidad del aire (ICA) se disparara esta semana a más de 400, según IQAir. Esta cifra es considerada "peligrosa" por la empresa suiza de seguimiento de calidad del aire.

Es la última megaciudad en cerrar mientras la contaminación asfixia a franjas del sur de Asia, donde casi 50 millones de personas llevan casi una semana respirando aire tóxico.

Las autoridades de la provincia paquistaní de Punjab han impuesto una "emergencia medioambiental y sanitaria" en tres ciudades -Gujranwala y Hafizabad, además de Lahore- que suman más de 15 millones de habitantes.

## **HUBO UN CENTENAR DE HERIDOS EN UN CRUCERO AFECTADO POR EL MAL TIEMPO**

ES Evening Standard 7 11 2023

Sinopsis: Un centenar de pasajeros del crucero Spirit of Discovery, de Saga Cruises, resultaron heridos y cinco de ellos sufrieron "lesiones más graves" cuando realizaban un

crucero de 14 noches a las Islas Canarias, tras quedar atrapados en una tormenta en el Golfo de Vizcaya.

El buque tuvo que cancelar una visita a Las Palmas al empeorar el tiempo y se dirigía en cambio a La Corona cuando ese puerto fue cerrado a causa de las condiciones climáticas.

La tripulación tomó la decisión de regresar al Reino Unido cuando el sistema de seguridad de la propulsión del buque se activó debido al mal tiempo, lo que provocó que virara bruscamente a la izquierda y el buque se detuviera de repente.

## **ALERTA: LA RADIACIÓN POR LA EXPLOSIÓN DE URANIO EMPOBRECIDO EN UCRANIA LLEGÓ HASTA EL REINO UNIDO**

LA IGUANA, 10 noviembre, 2023

Sinopsis: La explosión En mayo de 2023 de un almacén ucraniano de municiones con uranio empobrecido habría provocado un aumento en los niveles de radiación en zonas de diversos países europeos, incluido el Reino Unido, donde se pudieron documentar estos índices.

El doctor Christopher Busby, químico físico y secretario científico del Comité Europeo sobre Riesgos de Radiación, llegó a la conclusión de que un almacén que contenía las armas de uranio suministradas a Ucrania por el Reino Unido había sido golpeado y que el elemento había explotado en una enorme bola de fuego, por lo que las partículas producidas por la explosión habían derivado con el viento a través de Europa,

Confirmado por datos oficiales, que dejan ver que el uranio en el aire del sureste del Reino Unido aumentó en unos 600 nanogramos por metro cúbico debido a las partículas liberadas por la explosión de Jmelnitski. Cantidad que al estar en el aire durante un mes podría ser nociva para la salud.

El integrante del Comité Europeo sobre Riesgos de Radiación en su estudio anterior, realizado en el 2010 sobre la ciudad iraquí de Faluya, encontró que había un enorme aumento de casos de cáncer y malformaciones congénitas en los bebés, y una horrible señal general de daño genético en la población, producto de los proyectiles de uranio empobrecido.

## **BAJOS NIVELES DE AGUA REVELAN HUELLAS DE DINOSAURIOS QUE DATAN DE 110 MILLONES DE AÑOS**

CNN, septiembre, 2023

Sinopsis: Mientras Texas atravesaba un calor récord este verano y una creciente sequía que llegó a cubrir más de un tercio del estado y que hizo bajar los niveles de agua, un grupo de voluntarios descubrió huellas de dinosaurios gigantes que se cree que datan de hace unos 110 millones de años.

"Este fue el junio más caluroso que jamás haya experimentado y ahora tengo 45 años", dijo un funcionario. El lecho del río Paluxy está completamente seco y la temperatura de su piedra caliza se disparó a veces hasta 53 grados centígrados"

## **EL PRESIDENTE DE COLOMBIA: GUSTAVO PETRO, ANUNCIÓ PRÓXIMA REUNIÓN DE MANDATARIOS DE LA REGIÓN PARA ABORDAR LA CRISIS CLIMÁTICA.**

Diario El Universal, 30/10/2023

Sinopsis: "Tendremos reunión de presidentes de la región frente a la crisis climática", expresó el jefe de Estado colombiano, quien añadió que la postura de su Gobierno es que se enfrente "la sequía con estrategias conjuntas para mitigar su impacto".

En el mismo mensaje, Petro se refirió al apoyo que prestará a Ecuador para que no sufra racionamientos eléctricos debido a una crisis interna de energía. A mediados de octubre, el presidente colombiano adelantó que dialogará con los Gobiernos vecinos de Ecuador y Venezuela "para eliminar todo riesgo de carácter energético y coordinar acciones frente a la sequía

## **AUTOBUSES ELÉCTRICOS: BOOM QUE LLEVA A UNA CIUDAD MÁS VERDE Y SILENCIOSA**

El Mundo, 17 noviembre 2023

Sinopsis: El crecimiento del número de autobuses eléctricos en las principales ciudades de España está siendo exponencial. Sólo en los primeros diez meses de 2023 ha habido 400 matriculaciones nuevas de buses eléctricos en España, la misma cifra que en los diez años que

van desde la aparición de este tipo de vehículo en 2012 hasta 2022..

El transporte público debe electrificarse si se quiere caminar hacia una ciudad sostenible. Aunque las zonas urbanas representan el 2% del territorio terrestre, suponen el 70% del consumo de energía y el 75% de gases de efecto invernadero. Las principales barreras en la implantación de autobuses eléctricos son la autonomía de estos vehículos, el tiempo de recarga y el precio.

Existen otros elementos contaminantes que hay que abordar, como el alumbrado público, en donde la tecnología LED, que puede reducir entre un 60% y un 80% de media la potencia instalada, sin reducir los niveles de iluminación.

Otra palanca que será fundamental en las ciudades con puerto sería la tecnología OPS (Onshore Power Supply), donde se conecta el barco a la red eléctrica y así evitará que las calderas sigan emitiendo contaminación en la ciudad en la que atraca.

## **POTENCIAS TRASLADAN A ÁFRICA SU RIVALIDAD**

EL MUNDO, España, octubre de 2023

Sinopsis: El mandatario Biden dijo que "Vivimos un período de posguerra durante 50 años en el que [el mundo] funcionaba bastante bien, pero esto, de alguna manera, se quedó sin vapor. [...] Se necesita un nuevo orden mundial".

Siete Gobiernos africanos han sido derrocados en tres años. Francia pierde terreno en sus ex colonias frente a Rusia y China. En juego están el control de minerales estratégicos y la geopolítica

## MÁS ENFERMEDADES INFECCIOSAS, EXCESO DE CALOR, PROBLEMAS RESPIRATORIOS...ASÍ ES LA HUELLA DE LA CRISIS CLIMÁTICA EN LA SALUD

El mundo 17 de noviembre de 2023

Sinopsis: La mortalidad asociada al calor en personas mayores de 65 años aumentó un 85% entre 2013 y 2022, muy por encima del aumento del 38 % proyectado si no hubiera un cambio de



temperatura y casi 2 millones de muertes anuales derivan de la exposición al aire contaminado, de ellas casi medio millón de fallecimientos se deben a las emisiones de las partículas (PM2,5) asociadas a la industria del transporte y 460.000 muertes causadas por las emisiones partículas diésel.

Estas son algunas de las conclusiones del último informe 'The Lancet Countdown', el cual es el fruto del trabajo conjunto de 114 expertos líderes de 52

instituciones de investigación y organismos de la ONU de todo el mundo, incluidas la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Organización Meteorológica Mundial (OMM). El informe está dirigido por University College London y presenta el análisis más actualizado del vínculo entre la salud y el cambio climático.

Se ve como se está acelerando la transmisión de enfermedades infecciosas que pueden ser mortales, como el *Vibrio*, el dengue, etc., en el cual, su potencial de transmisión se incrementaría un 37%. que puede resultar en una rápida propagación a nivel global.

El informe denuncia la "negligencia" de los gobiernos, las empresas y los bancos que siguen invirtiendo en la industria de petróleo y gas, al tiempo el daño provocado al planeta se acerca a un punto de no retorno.

"En Europa, al igual que a nivel global, observamos un aumento en los impactos negativos del cambio climático en la salud humana. Esto se refleja en un aumento de las muertes por olas de calor, mayor exposición a eventos extremos y cambios en las condiciones para la transmisión de enfermedades infecciosas como la Fiebre del Nilo Occidental y *Vibrio*", explican desde el BSC-CNS.

Un dato impactante es que el valor total de las pérdidas económicas asociadas a eventos climáticos extremos se estimó en 264.000 millones de dólares en 2022, un aumento del 23% respecto del período de 2010-2014. La merma de ingresos representó una proporción mucho mayor del PBI de los países de ingresos bajos (6,1 %) y medios (3,8 %).

## BOLIVIA: INTENSA SEQUÍA CONVIERTE EN ENORME DESIERTO AL SU SEGUNDO LAGO MÁS GRANDE

RT oct 2023

Sinopsis: El lago Poopó, conocido como el segundo más grande de Bolivia que años atrás llegó a tener una superficie de 2.337 kilómetros de agua, se secó en su totalidad debido a la ausencia de lluvias en Oruro. Una situación que deja en riesgo inminente a más de 700 comunidades que dependían de este importante depósito de agua para subsistir.

El lago Uru Uru, también ubicado en Oruro, por la sequía ha pasado de contar con 250 kilómetros cuadrados de superficie a solo 10 kilómetros, lo que afecta al sector alimentos y cárnico, al poner en riesgo a 75.000 cabezas de ganado.

## FORO SOBRE LA INTEGRACIÓN LATINO-CARIBEÑA EN LA UCV

UCV Noticias, octubre, 2023

Sinopsis: El 18 de octubre pasado se celebró el foro "El rol de la integración en América Latina y El Caribe" en el auditorio naranja de la Facultad de ciencias Económicas y Sociales de la UCV, FACES, en el marco del 48° aniversario del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe, SELA.

Se realizaron ponencias enfocadas en la integración de Luis Angarita, Decano de la Facultad de FACES, Oscar Laborde, Embajador de Argentina, Garetf Bynoe, Embajador de San Vicente y las Granadinas y del Embajador Clarems Endara.

### COMO 3 COLOMBIAS DEGRADADAS: LATINOAMÉRICA PIERDE EL 22% DE SUS TIERRAS FÉRTILES

*EL PAIS 17 de noviembre, 2023*

Sinopsis: América Latina y el Caribe está perdiendo sus tierras. Debido a un cóctel extremo que mezcla su degradación, la sequía y el cambio climático, la región se ha convertido en una de las zonas a nivel mundial donde más tierras sanas y productivas se ven afectadas anualmente, según datos recopilados por la Convención de Naciones Unidas de la Lucha Contra la Desertificación (CNULD) y que representan información dada por 126 países hasta 2022.

En total, para 2019 en América Latina y el Caribe se han degradado 378 millones de hectáreas, una proporción que equivale, aproximadamente, a tres veces el tamaño de Colombia y que representa el 22% de tierras de la región.

### CIENTÍFICOS DESCIFRAN POR QUÉ MURIERON DECENAS DE ELEFANTES EN AFRICA

*CNN, 6 noviembre, 2023*

Sinopsis: Treinta y cinco elefantes africanos de Zimbabue murieron a finales del 2020. Más de 360 elefantes murieron por causas misteriosas en Botswana ese mismo año producto de una infección bacteriana. Según los científicos, las muertes se produjeron al disminuir

los recursos de agua y alimentos durante la estación seca, lo que obligó a los elefantes a recorrer distancias cada vez mayores en busca de agua y forraje.

Las condiciones extremas que se darán con más frecuencia a medida que la Tierra se caliente podrían significar más muertes. Hay que recordar que cientos de elefantes, ñus y cebras murieron en Kenia en medio de una larga sequía

### EL PREMIER SUNAK LLEVA AL REINO UNIDO AL NEGACIONISMO CLIMÁTICO

*EL PAIS, 11 de noviembre 2023*

Sinopsis: Por desesperación electoral, el primer ministro del Reino Unido, Rishi Sunak se ha aferrado al populismo y ha dado alas al negacionismo de la extrema derecha con su decisión de retrasar los objetivos comprometidos años antes por el Gobierno británico para frenar el calentamiento global. Los giros de timón en los objetivos del Gobierno para frenarlo y el permiso para extraer más petróleo en el mar del Norte acaban con el prestigio de Londres en la causa medioambiental.

### CUMBRE DE LA ALIANZA DE LAS AMÉRICAS PARA LA PROSPERIDAD

*Diversas Agencias, noviembre 2023*

Sinopsis: Fue organizada por el presidente Biden, y con la participación de los presidentes de Perú, Colombia, Chile, Uruguay, República Dominicana, Costa Rica, y Ecuador, además de la primera

ministra de Barbados, y los cancilleres de México y Panamá, esta reunión

Entre los aspectos más destacados se anunció la emisión de bonos verdes y azules, que son préstamos que se otorgarán para que los países puedan afrontar el cambio climático, la promoción de capital privado en la región, el fortalecimiento de la clase media, así como la necesidad de "compartir" la responsabilidad a la hora de manejar los altos niveles de migraciones. Se espera que estos jefes de Estado y de Gobierno se reúnan cada dos años y haya además, tres reuniones anuales a nivel ministerial: una con los titulares de Exteriores, otra con los de Comercio y otra con los de Finanzas y economía.

### EJERCICIOS MILITARES ENTRE BRASIL Y EE.UU. SE CELEBRARÁN EN LA REGIÓN AMAZONICA

*RT octubre 2023*

Sinopsis: Lula autorizó el ingreso de 294 militares estadounidenses como parte del programa anual de cooperación en defensa, a celebrarse del 24 de octubre al 20 de noviembre. Los militares ingresarán al territorio amazónico también con "armamento, accesorios, municiones" y otros equipos de mando, control y comunicaciones.

El Ejército brasileño afirmó que los ejercicios buscan "aumentar la capacidad operacional de las tropas, mantener los lazos históricos entre los países e incrementar la integración y la cooperación entre los dos Ejércitos".

## GRABADOS RUPESTRES DE HASTA 2.000 AÑOS DE ANTIGÜEDAD QUEDAN EXPUESTOS AL BAJAR EL NIVEL DEL AMAZONAS

EL MUNDO, España, octubre 2023

Sinopsis: Rostros humanos esculpidos en piedra hace unos 2.000 años han aparecido en un afloramiento rocoso a lo largo del río Amazonas desde que los niveles de agua han caído a mínimos históricos en la que ya es la peor sequía de la región en más de un siglo.

"Los grabados son prehistóricos o precoloniales. No podemos datarlos con exactitud, pero basándonos en las pruebas de ocupación humana de la zona, creemos que tienen entre 1.000 y 2.000 años", ha asegurado Oliveira en una entrevista, explicando que las tallas se dejaron ver por primera vez allí en 2010, pero la sequía de este año ha sido más grave, con el Río Negro cayendo 15 metros (49,2 pies) desde julio, exponiendo vastas extensiones de rocas y arena donde no había playas.

## POR QUÉ NO ES BUENA IDEA QUE TUS HIJOS TOMEN BEBIDAS ENERGÉTICAS

EL MUNDO España, octubre 2023

Sinopsis: Los problemas que puede desencadenar el abuso de estas bebidas tienen que ver, principalmente con tres aspectos: su alto contenido en cafeína, las grandes cantidades de azúcares que albergan y su frecuente combinación con el alcohol. Hasta ahora, siete autonomías españolas se plantean

prohibir la venta y consumo de estas bebidas energéticas a menores de edad.

Expertos y organismos como el Ministerio de Sanidad o la Asociación Española de Pediatría desaconsejan el consumo de este tipo de productos en adolescentes.

Una lata de 500 ml, alcanza los 160 mg de cafeína. A partir de ese nivel es dañina, al que habría que agregar la cafeína de otros alimentos como el café, té, chocolate, guaraná, etc.

Se pueden provocar efectos adversos generales para la salud: efectos psicológicos y alteraciones comportamentales y trastornos cardiovasculares como palpitaciones, taquicardias y otros signos de estimulación cardiovascular, arritmias graves, así como miocardiopatías asociadas a un consumo excesivo.

## ACTIVISTAS ATACAN A MARTILLAZOS "LA VENUS DEL ESPEJO" DE VELÁZQUEZ EN LA NATIONAL GALLERY EN LONDRES

BBC News Mundo, 6 de noviembre de 2023



Sinopsis: Dos activistas de la organización ecologista Just Stop Oil atacaron con martillos el icónico cuadro "La Venus del Espejo", de Diego Velázquez, rompiendo el cristal protector del lienzo del pintor en la National Gallery de Londres.

## ANTE UNA PROBABLE "DESGLOBALIZACIÓN", LAGARDE (BCE) ABOGA POR CREAR UNA SEC EUROPEA

EL Español, 17 de noviembre de 2023

Sinopsis: Completar la unión de mercados de capitales representa un proyecto "indispensable" para Europa a la hora de abordar los desafíos que plantean la desglobalización, la demografía y la descarbonización, por la creciente fragmentación que se presenta en bloques de países competidores de la economía global.

Un punto de inflexión demográfico cada vez más cercano y el creciente impacto de los desastres climáticos, son factores que se vienen, según ha advertido la presidenta del Banco Central Europeo (BCE), Christine Lagarde,

A este respecto, ha señalado que abordar todos estos desafíos al mismo tiempo requerirá un esfuerzo generacional para el que se necesita una inversión masiva de dinero en un corto espacio de tiempo, recordando que la Comisión Europea estima en gastar 620.000 millones de euros adicionales cada año para efectuar la transición verde, en promedio, hasta el año 2030, y en otros 125.000 millones por año para la transición digital.

"Está claro que no podemos confiar en nuestro marco actual para financiar esta inversión", ha resumido Lagarde, ya que los gobiernos tienen en la actualidad los niveles de deuda más altos desde la Segunda Guerra Mundial.

## LA SEQUÍA OBLIGA A ESPAÑA A IMPORTAR CEREALES, AZÚCAR, CAFÉ Y VERDURAS A PRECIOS MÁS ALTOS QUE EN EL PASADO

*El español 19 noviembre, 2023*

Sinopsis: La sequía obliga a España a importar cereales, verduras, azúcar y café a precios más altos que nunca. El español 19 noviembre, 2023. La FAO advierte de que la factura mundial de importaciones alimentarias alcanzará en 2023 nuevo récord: casi dos billones de euros.

La sequía obliga. España debe importar este año más trigo, maíz y cebada. Serán necesarios alrededor millones de toneladas de cereales, el equivalente necesario para suplir el recorte del 40% de producción producto de la escasez de agua. Igual sucede, pero en menos intensidad con otros productos agrícola como el Arroz, zanahorias, brócoli y coliflor.

## CAPITAL DE LA INDIA CIERRA ESCUELAS Y LIMITARÁ EL USO DE VEHÍCULOS POR LA CONTAMINACIÓN

*CNN, 6 noviembre, 2023*

Sinopsis: Las escuelas permanecerán cerradas hasta el 10 de noviembre y se limitará el uso de las carreteras en la capital de la India, Nueva Delhi, debido al aumento de los niveles de contaminación, según anunció el ministro estatal de Medio Ambiente, Gopal Rai.

Asimismo, los vehículos cuyas matrículas terminen en cifras impares solo podrán circular en las fechas impares, mientras que los que terminen en cifras pares podrán circular en las fechas pares.

En los últimos días, amplias zonas de Nueva Delhi, según el Índice Nacional de Calidad del Aire publicado por la Junta Central de Contaminación, se han registrado niveles de AQI en la categoría grave, siendo las partículas PM 2,5 el principal contaminante que incluyen sulfato, nitratos y carbono negro. La exposición a ellas puede perjudicar las funciones cognitivas e inmunitarias, con vínculos con trastornos pulmonares y cardíacos.

## MÉXICO: PROPUESTAS APROBADAS EN LA CUMBRE MIGRATORIA

*RT Oct 2023*

Sinopsis: Participaron jefes de Gobierno y Estado y de delegación de Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, México, Panamá, Venezuela y Belice.

En su documento final los países participantes coinciden en que las causas fundamentales de la migración son "de origen político, económico, social", a "los efectos negativos del cambio climático" y a factores externos, como "las medidas unilaterales" que afectan "negativamente de manera y de naturaleza indiscriminada a poblaciones enteras", en especial a los más vulnerables, comprometiéndose a poner en marcha un plan de acción común para atender las causas "estructurales" de la migración, que

pasa por la autosuficiencia alimentaria, la protección medioambiental, la seguridad energética -con énfasis en la descarbonización-, la inversión, el comercio, el empleo, así como la lucha contra el crimen organizado.

Otros puntos de la declaración final, fueron el llamado a levantar las medidas coercitivas "unilaterales" impuestas contra naciones de la región, como sanciones, bloqueos o listados de terrorismo, que son "contrarias al derecho internacional" y repercuten gravemente "más allá de los países objetivo", a replantear la arquitectura financiera internacional de la deuda soberana y el compromiso a respaldar a Haití, con el fin de "restablecer un entorno de seguridad humana para la normalización de la situación económica y social".

Además, se resaltó la importancia de que los países de origen, tránsito y destino prioricen la puesta en marcha de políticas relacionadas con "el derecho humano a migrar", y consensuaron que los Estados de destino deberían ampliar las vías migratorias "regulares, ordenadas y seguras", llamando a las naciones de destino para que apliquen políticas migratorias "acordes con la realidad" regional, no aquellas inconsistentes y selectivas".



